

MONTÍCULOS FUNERARIOS

(BURIAL MOUNDS)

Los nativos americanos han vivido en el área hoy conocida como Wisconsin durante más de 12,000 años. A lo largo de este tiempo, participaron en una práctica casi universal de los seres humanos: la disposición respetuosa de los muertos.



Montículos cónicos en el parque estatal Aztalan e Hito Histórico Nacional, Foto del DNR.

Durante el periodo arqueológico silvícola (hace aproximadamente entre 2,500 y 900 años), se desarrolló la construcción de movimiento de tierras o “montículos” (generalmente asociados con el entierro de los muertos).

En Wisconsin, hay una gran cantidad de estos montículos, aunque varios están destruidos o sufrieron los efectos del desarrollo posterior y de los procesos naturales. Antes de la colonización europea, es posible que hayan existido más de 15,000 montículos en el estado; quizás queden 4,000 de ellos hoy en día.

Los montículos más antiguos, de hace aproximadamente 2,500 años, eran redondos o tenían forma “cónica”. Luego, las personas también construían montículos con otras formas, como los de forma lineal y los de “efigie”, hechos con forma de seres espirituales/animales como pájaros, tortugas, osos, panteras y formas humanoides, entre otros. Aún más adelante, se construyó una pequeña cantidad de plataformas o montículos con forma de pirámide. Los montículos suelen encontrarse de forma individual, pero es más frecuente que formen parte de grupos de varios montículos e incluso de más de 100. Wisconsin es el centro geológico de la distribución de montículos de efigies, ya que cuenta con más áreas de este tipo que cualquier otro lugar del mundo.



Wisconsin es el centro de la cultura de montículos de efigies. Cortesía del Servicio de Parques Nacionales.

Además de construir montículos durante el periodo silvícola, los nativos americanos desarrollaron otras innovaciones tecnológicas, como la domesticación de las plantas, la cerámica y, durante la última etapa del periodo, el arco y la flecha.

Varios montículos funerarios, al igual que otros sitios dedicados a los entierros (tanto de nativos americanos como de otros orígenes), se encuentran en parques estatales, bosques y otras propiedades. Todos estos sitios tienen protección frente a alteraciones en virtud de la ley estatal sobre sitios funerarios (estatutos de Wisconsin sección 157.70), y no se pueden producir alteraciones cerca del perímetro o la base de un montículo u otra zona funeraria definida. Los turistas no deben caminar ni hacer un picnic sobre los montículos funerarios ni otros sitios funerarios designados. La ley estatal ([sección 157.70 de los estatutos de Wisconsin \[exit DNR\]](#)) protege todos estos sitios funerarios, incluidos los que se encuentran en territorios públicos y privados, contra toda alteración no autorizada.

Otros montículos, como los de plataforma, están protegidos como montículos funerarios aunque su función principal es diferente. Algunos ejemplos están relacionados con la cultura misisipiana (no silvícola) de Aztalan. Por ejemplo, es muy probable que los montículos ceremoniales que se encuentran en el parque estatal de Aztalan se usaran para celebrar ceremonias o para alojar a funcionarios de alto rango. Hay muy pocos sitios de este tipo en Wisconsin, pero Aztalan es importante como expresión nórdica de un “imperio” del periodo misisipiano, que se relaciona directamente con el imponente sitio de [Cahokia, Illinois \[exit DNR\]](#) (cerca de St. Louis), [patrimonio de la humanidad \[exit DNR\]](#).



Monumento nacional Effigy Mounds en Iowa.
Cortesía del Servicio de Parques Nacionales.

El Department of Natural Resources (Departamento de Recursos Naturales, DNR) es el mayor cuidador del estado de sitios arqueológicos, estructuras históricas y otros recursos culturales importantes, como las zonas funerarias. El DNR gestiona estos recursos culturales importantes (registros físicos de nuestro pasado común) en nombre de los ciudadanos de Wisconsin.

Para obtener más información sobre las naciones nativas americanas y las comunidades tribales de Wisconsin, consulte el enlace [Naciones tribales de Wisconsin \[exit DNR\]](#).